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FÓRUM PERMANENTE DE APOIO À FORMAÇÃO DOCENTE DO PARANÁ 1 

 2 

Ata da Reunião Ordinária do Fórum Permanente de Apoio à Formação Docente 3 

 4 

Aos vinte e nove dias do mês de julho de dois mil e quatorze, com início às 09 horas, 5 

realizou-se, no Auditório da Secretaria de Estado da Educação do Paraná, em 6 

Curitiba, a Reunião Ordinária do Fórum Permanente de Apoio à Formação Docente 7 

do Paraná. Estiveram presentes representantes das seguintes instituições: 8 

Secretaria de Estado da Educação do Paraná (SEED); Secretaria de Ciência, 9 

Tecnologia e Ensino Superior (SETI); Conselho Estadual de Educação (CEE); 10 

Conselho Municipal de Educação (CME); Universidade Federal do Paraná (UFPR); 11 

Universidade Estadual do Norte do Paraná (UENP); Universidade Estadual de 12 

Maringá (UEM); Universidade Estadual de Londrina (UEL); Universidade Estadual de 13 

Ponta Grossa (UEPG); Universidade Estadual do Oeste do Paraná (UNIOESTE); 14 

Universidade do Centro-Oeste (UNICENTRO); Universidade Tecnológica Federal do 15 

Paraná (UTFPR); Universidade Estadual do Paraná (UNESPAR), Associação 16 

Nacional pela Formação dos Profissionais da Educação (ANFOPE); Instituto Federal 17 

do Paraná (IFPR); representantes de departamentos da Secretaria de Estado da 18 

Educação. A professora Eliane Rocha (SEED) iniciou a reunião cumprimentando a 19 

todos e prestou homenagem à professora Ivanilde Tibola pelo trabalho desenvolvido 20 

na SEED. A professora Ivanilde explicou que está deixando o trabalho junto à SEED 21 

para dedicar-se a um projeto pessoal. Destacou algumas ações desenvolvidas e 22 

reforçou a necessidade de continuarmos investindo na formação inicial e continuada 23 

dos professores para a real mudança da realidade dos estudantes. Agradecendo às 24 

parcerias e amizades conquistadas especialmente no Fórum, despediu-se de todos. 25 

A professora Eliane pediu que a professora Graciete T. Goes (UEPG) também 26 

comentasse sobre sua saída da Pró-Reitoria de Graduação e consequentemente do 27 

Fórum. Professora Graciete comunicou que esta reunião é de despedida, pois 28 

deixará a Pró-Reitoria e irá se dedicar aos estudos do Doutorado. Agradeceu pela 29 

oportunidade de ter participado desde o início dos trabalhos do Fórum, registrando o 30 

quanto estas reuniões contribuíram para o seu desenvolvimento pessoal e 31 

profissional. Solicitou que fosse enviado um abraço ao Professor Flávio Arns pelo 32 

impulso dado ao Fórum nestes últimos anos. Também comunicou a troca do 33 

Coordenador do PARFOR, professor Silvio Hutz, pela professora Neide com 34 

posterior encaminhamento do Ofício regularizando a situação. Na sequência, a 35 

Secretária Executiva o Fórum Cristiana Gonzaga (SEED) solicitou que todos se 36 

apresentassem. Em seguida, retomando a pauta, item 2 da Pauta: ATA – aprovação 37 

da ata da reunião do dia 07/05/2014. Houve proposta de alteração entre as linhas 38 

121 e 132, pela professora Maria Irene (UEL). Sem mais contribuições e objeção à 39 

alteração, a ata foi aprovada por unanimidade. Incluiu-se na pauta a ata da 40 

aprovação dos cursos de formação continuada (extensão, aperfeiçoamento e 41 

especialização), referentes ao Plano Articulado 2015, com oferta prevista para 2015 42 

pela Secretaria de Educação Básica – SEB e Secretaria de Educação Continuada 43 

Alfabetização, Diversidade e Inclusão – SECADI. A profa. Denise (SEED) relatou 44 

sobre o processo de elaboração do referido Plano. As ofertas são autorizadas 45 

somente para as Universidades Federais, e para definição dos cursos, realizou-se 46 

no dia 13 de junho de 2014 uma reunião envolvendo a Universidade Federal do 47 

Paraná - UFPR, Universidade Tecnológica Federal do Paraná - UTFPR, a 48 
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Universidade da Integração Latino Americana – UNILA e Universidade Federal 49 

Fronteira Sul – UFFS. Decidiu-se nesta reunião as modalidades de cursos a serem 50 

ofertados (presencial e a distância), os tipos de cursos (extensão, aperfeiçoamento e 51 

especialização), os locais e os números de vagas, considerando a demanda 52 

levantada por meio do PDDE Interativo junto às escolas e as condições de 53 

atendimento das Universidades, conforme quadro docente para oferta dos cursos 54 

previstos no catálogo do MEC/SEB/SECADI. Esclareceu-se que houve dificuldade 55 

para elaboração dessa proposta tendo em vista o tempo ínfimo para decisão 56 

conjunto entre SEED e IES, impossibilidade de debate junto ao Fórum Permanente 57 

de Apoio à Formação Docente do Paraná e necessidade de sua aprovação para 58 

lançamento das ofertas no sistema Simec, liberação da senha de acesso para o 59 

Fórum proceder ao cadastro das ofertas. Destacou-se que a professora Glaucia 60 

(UFPR) ajudou muito o Fórum nos procedimento a serem tomados, e que o trabalho 61 

todo só pode ser concluído no dia 20 de junho, às 23 horas, tendo em vista a 62 

liberação da senha ao Fórum que ocorreu por volta das 16 horas desse dia. Em 63 

função do tempo, houve necessidade de realizar uma consulta aos membros do 64 

Fórum via e-mail para que analisassem as propostas e aprovassem o Plano 65 

Articulado 2015. Esta ata foi considerada aprovada pelos membros e ratificada nesta 66 

reunião do Fórum. Após esta aprovação, o MEC encaminhou uma planilha 67 

complementar de cursos da SEB também para o Plano Articulado. Em função 68 

novamente do tempo e exigência do MEC, as Universidades Federais tomaram 69 

decisão junto à SEED e o lançamento das ofertas foi feito pelo Fórum sem a 70 

consulta aos membros. Colocaram-se para visualização as ofertas complementares 71 

e solicitou-se à plenária sua aprovação. Aprovada por unanimidade. Tendo em vista 72 

o tamanho do documento, as planilhas de ofertas do Plano Articulado seguem 73 

anexas a esta ata. No total, foram planejados para 2015 a oferta de 16.693 vagas da 74 

planilha SECADI e 2215 vagas pela planilha complementar – SEB. Destaca-se que 75 

este é um planejamento, não sendo garantida a abertura dos cursos e vagas 76 

indicadas. II – INFORMES GERAIS. 1 – Justificativas de ausência: José Valdivino 77 

de Moraes (CNTE), Leonor Paini (UEM), representada pelo seu suplente, prof. 78 

Sebastião Gazola (UEM), Maria Irene Pellegrino de S. Oliveira (UEL) representada 79 

pela sua suplente Marileide, Walkíria Mazeto (APP), Carmem (UNIOESTE), Beatriz 80 

(UNIOESTE), Maria Luiza Furlan Cosata (UEM), 2. Alteração de membros de 81 

instituição: foram apresentadas as inclusões de membros: prof. Gazola, suplente 82 

pela Coordenação PARFOR/UEM; professoras Angela Maria de Sousa Lima – titular 83 

representando a Pró-reitoria de Graduação da UEL e Adriana Regina de Jesus, 84 

suplente. 3. Pacto Nacional pelo Fortalecimento do Ensino Médio. A 85 

Superintendente Eliane Rocha (SEED) fez uma contextualização e relato sobre as 86 

ações da SEED, acompanhadas pelo Fórum e SETI. Relatou que a SEED teve 87 

algumas dificuldades e que há um diferencial no Paraná em relação aos demais 88 

estados, como por exemplo, a utilização dos materiais do Pacto além das produções 89 

das Universidades paranaenses. Destacou que estão sendo feitas formação para os 90 

orientadores das escolas com recursos federais e estaduais, com o propósito de 91 

articulação entre teoria e prática. Também houve a implantação do Grupo de 92 

Estudos em Rede (GER) como ferramenta para publicação de materiais para acesso 93 

a todos. Propôs o envio dos nomes dos Coordenadores Gerais, adjuntos e 94 

formadores regionais para conhecimento dos membros do Fórum. Professor Mário 95 

Athayde Junior (UNESPAR) questionou a situação de recursos para UNESPAR e 96 
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UENP, instituições que estão se estruturando no Estado. Professora Marly 97 

Albiazzetti Figueiredo (SEED) explicou que todas as instituições do Estado foram 98 

incluídas e que a dificuldade está no repasse do recurso que vem via PAR do 99 

governo Federal e afirmou que estão acompanhando os ajustes que se fazem 100 

necessários junto ao FNDE. Professor João Carlos da Silva (UNIOESTE) perguntou 101 

sobre o pagamento das bolsas para os coordenadores. Marly relatou que não houve 102 

pagamento em todo o Brasil e que isto está sendo visto entre FNDE e MEC. A 103 

professora, na sequência, fez uma apresentação sobre o Pacto complementando as 104 

informações sobre: ações diferentes no Estado para atendimento às necessidades 105 

tendo em vista a caminhada anterior, exemplificando com a produção das Diretrizes 106 

Curriculares para o Ensino Médio além das Diretrizes Nacionais que foram incluídas 107 

nas discussões sobre esse nível de ensino. Também destacou sobre as discussões 108 

referentes à gestão, avaliação, currículo, interdisciplinaridade, leitura e 109 

problematização, articulação metodológica das disciplinas do currículo, iniciação à 110 

pesquisa, tecnologias, mídias e comunicação. Para 2015 a previsão é a discussão 111 

por área de conhecimento. A 1ª etapa do Pacto teve início no dia 19 de junho de 112 

2014 com carga horária de 100 horas. A segunda etapa também terá 100 horas. 113 

Outro assunto a ser resolvido é referente ao pagamento de bolsa para professores 114 

que atuam no PARFOR e agora pelo Pacto do Ensino Médio. Não se sabe se 115 

poderão receber pelas duas funções. Secretário Paulo Schmidt relatou sobre as 116 

conversas que vem tendo com os diretores de escolas. Há depoimentos bons e não 117 

tão bons com relação ao Pacto e às mudanças no Ensino Médio. Surge sempre a 118 

discussão sobre a necessidade de mudança na formação inicial e das inovações 119 

metodológicas, como no caso das ilhas onde não há outra alternativa a não ser 120 

trabalhar por área de conhecimento. Propôs reflexão sobre a situação de insucesso 121 

dos alunos no ensino fundamental; o conflito entre EJA e ensino regular; 122 

concorrência com o trabalho e a falta dessa formação no ensino médio; e falta de 123 

pesquisas na área para se obter um retrato do Ensino Médio no país. Professora 124 

Eliane Rocha (SEED) relatou sobre o PAD desenvolvido pela SEED com escolas 125 

com maiores dificuldades, onde o resultado do investimento pedagógico, 126 

principalmente, foi positivo. Professor João Carlos (UNIOESTE) retoma a discussão 127 

sobre o pagamento das bolsas indicando a possibilidade de paralisação das 128 

atividades pelos professores da IES. Foi novamente destacado que este é um 129 

problema nacional e solicitou-se que a Universidade oficialize tal interesse. 130 

Secretário solicita que seja colocado na próxima pauta o assunto sobre o pagamento 131 

das bolsas, pois esta situação deverá ser verificada junto ao MEC, nos próximos 132 

meses.  O último item da pauta foi sobre o calendário de reuniões ordinárias do 133 

Fórum. A próxima reunião ficou agendada para o dia 22 de setembro de 2014, e a 134 

última, a priori para 27 de novembro. Nada mais havendo a tratar, eu, Denise E. 135 

Baganha lavrei a presente ata que, atestada pela Secretária Executiva do Fórum, 136 

Cristiana Gonzaga, segue assinada por todos os presentes. Curitiba, 27 de julho de 137 

2014.   138 


